

Л.А.ГОРОХОВСКАЯ, Л. М.ЧУГУЛЬКОВА

Государственно учреждение высшего профессионального образования
«БЕЛОРУССКО-РОССИЙСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ»

Могилев, Беларусь

В последние годы во всех экономически развитых странах происходит смещение в сторону увеличения удельного веса в структуре бюджета подоходного налога и взносов в фонды социального страхования. В этом же направлении эволюционирует и налоговая система Беларуси.

Законом Республики Беларусь «О внесении изменений и дополнений в некоторые законы Республики Беларусь по вопросам налогообложения» на 2009 год предусмотрена реформа подоходного налогообложения населения. Вместо действовавшей на протяжении многих лет прогрессивной шкалы ставок этого налога вводится единая линейная ставка подоходного налога.

Рассмотрим, чем вызваны такие изменения. Существующая до сих пор прогрессивная шкала ставок подоходного налога была ориентирована на соблюдение принципа справедливости подоходного налогообложения. На деле же на долю высокодоходных слоев населения приходилось немногим более 9 % общих налоговых поступлений. Основное налоговое бремя приходилось нести мало- и среднеобеспеченным слоям населения. Получалось, что малообеспеченные граждане и группы населения со средним достатком выплачивают подоходный налог по одинаковой ставке. Кроме этого, официально не учтенные доходы от предпринимательской и иной деятельности по данным статистики в последние годы составляли 10-12 % ВВП. По оценкам зарубежных экспертов удельный вес теневой экономики в совокупной экономической деятельности в Беларуси в среднем составляет не менее 25 %. И, наконец, действующая шкала ставок подоходного налогообложения не обеспечивала достаточных налоговых поступлений в бюджет. Притом, что за период с 2004 по 2008 гг. значительно выросли доходы населения страны, поступления от подоходного налога в общих доходах бюджета снизились с 11-12 до 9 %. Для сравнения заметим, что в развитых странах доля подоходного налога с населения составляет в доходах бюджета не менее 30 - 40 %.

Таким образом, необходимость реформы подоходного налогообложения достаточно очевидна. В качестве оптимального варианта был выбран вариант введения единой линейной ставки подоходного налога в размере 12 % от полученных доходов.

Существенные изменения внесены в систему применяемых стандартных вычетов. Чтобы обеспечить принцип справедливости налогообложе-

ния слои населения с различным уровнем дохода предусмотрен такой вычет как 250 тысяч рублей в месяц для плательщиков, доходы которых не превышают 1,5 млн р. в месяц. Сохранены такие стандартные вычеты как вычеты на детей и иждивенцев. Расширен перечень социальных налоговых вычетов. Он дополнился суммой фактически уплаченной в качестве страховых взносов по договорам добровольного страхования жизни и дополнительной пенсии, заключенным на срок не менее 5 лет, а также по договорам добровольного страхования медицинских расходов в размере двух базовых величин за каждый месяц налогового периода.

Нововведением для социального вычета по расходам плательщика на обучение является то, что введена норма, согласно которой в случае, если этот вычет в текущем налоговом периоде не был полностью использован, то его остаток переносится на последующие налоговые периоды до полного использования.

Сохранились также имущественные и профессиональные налоговые вычеты, существующие в предыдущем законе о налогообложении физических лиц.

Что касается налоговых льгот по данному налогу, то новым в законодательстве будет ограничение по освобождению от налогообложения доходов плательщика от реализации продукции животноводства, растениеводства и пчеловодства. Теперь эти доходы будут освобождаться от налога только в пределах 500 базовых величин в год. Доходы, полученные сверх этого предела, подлежат налогообложению в 2009 году в общеустановленном порядке.

Кроме ставки 12 % в 2009 году будут применяться и другие ставки, в зависимости от видов доходов, полученных налогоплательщиком. Так, доходы, полученные в виде дивидендов, будут облагаться по ставке 15 %. По такой же ставке облагаются доходы, полученные от предпринимательской и частной нотариальной деятельности.

В связи с переходом на новую систему налогообложения доходов физических лиц отпала необходимость определять нарастающим итогом доходы за год. Также отпала необходимость в положениях, определяющих порядок предоставления стандартных налоговых вычетов, в случаях, когда плательщик в течение налогового периода меняет место основной работы и трудовой договор заключается с физическими лицами, не являющимися налоговыми резидентами Республики Беларусь.